

ESPAÑA. . . . . 1'25 PTAS. AL MES  
 EXTRANJERO. . . . . 2'25 id.  
 NÚMERO SUELTO . . . . . 5 céntimos  
 IDEM ATRÁSADO 10 id.

# LA TARDE

DIARIO INDEPENDIENTE, DE NOTICIAS Y AVISOS

## ¿P' atrás, siempre p' atrás?

Treinta hombres convenientemente aposiados dispararon sus revólvers contra el coche del ferrocarril en que el señor Maura se dirigía a Madrid. Los balazos se incrustaron en el maderamen, ó dejaron en él marcadísima huella. Los balazos pudieron dar en el señor Maura; afortunadamente no le alcanzaron. Pero, aquellas onzas de plomo, desviándose en el camino, pudieran también hacer sus víctimas en las otras personas que seguían su camino, inconscientes ó bien ajenas del peligro en que por un momento se vieron envueltas.

En términos jurídicos ó en términos vulgares, ¿cómo llamar á esto? ¿qué calificativo puede aplicársele? Porque la verdad es que más se parece á acción de bandoleros, asaltando en plena vía, que de ciudadanos que gozan de sus derechos civiles, amparados por la autoridad.

Creíamos todos, con fundamento, que en España se había progresado bastante, que había desaparecido para siempre el tiempo aquel de cincuenta años há en que la ley del trabuco, al servicio de la pasión política, según muchas veces en el cambio de los ministerios ó de las personas.

Con lo que sucedió ayer en Alicante, atentando contra el señor Maura, quedaron completamente desvanecidos aquellos convencimientos de que los problemas sociales y políticos podrían resolverse hoy al amparo de una tranquilidad perfecta y de una paz hermosa y fecunda.

Sean ó no sean intentos anarquistas los que en estos últimos tiempos vienen cometiéndose, lo cierto es que se ha resucitado la costumbre perniciosa de que influyen en la gobernación del Estado, entorpeciendo, inutilizando, factores que traen consigo la alteración del orden y un exacerbamiento de los odios y de las pasiones, mal contenidos siempre.

El revolucionario progresista del año 48, que entonces tenía legitimada su fe de vida, hoy se ha transformado en anarquista y libertario, que tiene por ideal el pavoroso principio de la "anarquía".

Y la acracia es eso «no ser, no existir». Contra ese principio negativo y demoleedor, completamente demoleedor, la sociedad, y por ella el Estado, se ve en la necesidad de oponer el axioma afirmativo, armándose con todas las armas que proporcionan la justicia y la razón, para defender aquel gran derecho que tienen á la vida la colectividad y el individuo.

Aquí se levantan dos fantasmas negros, que han servido para forjar dos leyendas, Monjuich y Alcalá del Valle. Y son leyendas porque aun no se ha dicho la verdad ni esclarecido el misterio que envuelve estos dos sucesos. Pero Monjuich y Alcalá del Valle se levantan á cada momento en nuestro horizonte como dos nubes siniestras, en cuyo seno se forjan rayos de muerte que más tarde ó más pronto han de estallar sobre la cabeza de algunos,

de los señalados en el libro de las venganzas del anarquismo.

Y se habla de reacción, de una reacción odiosa y execrable, que el maquiavelismo de unos y el odio inextinguible de otros han puesto como corona en la frente del Sr. Maura.

Estamos en completa reacción, pero... ¿qué reacción es esta? Porque aquí lo que vemos cada día es la celebración de mítines anarquistas y libertarios, en plena luz, en los que se hace un alarde público de esos principios de destrucción. Aquí lo que podemos presenciar es la organización incesante de las masas anarquistas, disponiéndose para cometer nuevos atentados.

Aquí lo que sabemos positivamente es que á mediados de Junio próximo se declarará la huelga general en toda España, anunciada por los anarquistas de Barcelona, con todos los horrores con que han declarado acompañarán el movimiento.

¿Es imposible un gobierno estable en España, bueno ó malo? ¿Estamos condenados á vivir, sin poder avanzar nunca, antes al contrario, siempre p' atrás, siempre p' atrás?

## La guerra ruso-japonesa

Mukden, su objetivo

Los líderes de la prensa extranjera se dedican actualmente á estudiar la probable marcha de las operaciones terrestres, y entre todos los trabajos que leemos consideramos de preferente interés el que publica *The Evening Standard*, cuyo corresponsal militar en Tokio explica con gran agio de datos el plan de campaña elaborado por el estado mayor japonés.

El citado técnico emite la opinión de que los próximos desembarcos de los japoneses tendrán lugar en la península de Liao-Tung, y cita varios puntos de la costa, que podrían elegirse para realizar tales operaciones, inclinándose más á favor de Mew-Chang, que representa una base ideal, desde la cual un ejército de desembarco puede amenazar Mukden, envolviendo las posiciones rusas del Yalu.

Mukden representa, según el crítico inglés, una suprema posición estratégica, si se tiene en cuenta que en el camino que conduce de Yi-Tjiu á la capital manchúrica, han de librarse las batallas decisivas. Una sencilla ojeada en el mapa del teatro de la guerra, demuestra que el ejército ruso está colocado en el interior de un triángulo irregular, cuyo vértice superior es Karbin, y Port-Arthur y Vladivostok los ángulos de la base.

La línea de Port-Arthur á Karbin atraviesa varias ciudades como Mukden, Liao-Yang y Haicheng, en las que los rusos pueden concentrarse con rapidez. Pero en el Sur de Hai-Chen, esta línea forma el punto más vulnerable de la posición rusa, porque se extiende á lo largo de la costa y permanece siempre expuesta á un ataque de flanco. De Karbin á Vladivostok la línea de defensa ha de considerarse como cortando á Karbin y continuando en seguida en esta dirección oriental hasta la costa. La base del triángulo de la desembocadura del Yalu á la del Tumen es la mejor línea de defensa de los rusos, y será objeto del primer ataque.

El Yalu forma una barrera natural al Norte de Corea; su curso tortuoso se desliza entre altas y escarpadas montañas, y acrece su caudal con afluentes de consideración, ya cascadas, ya ríos de corriente impetuosa.

Solamente á algunas millas del sitio en que desemboca en el mar las orillas de este río se asientan en la llanura. Allí se hallan, en la margen izquierda el pueblo de Yi-Tjiu y en la derecha el de Antung. Para apreciar la enorme importancia estratégica de

este último punto, en el que pronto se fijará la atención universal, basta considerar que únicamente entre Wi-ju y Antung el río-frontera puede ser atravesado por un ejército.

Y o se piense que cuando los japoneses logren atravesar el río habrán cesado las dificultades de su empresa. La configuración general del país no cambia sino en las vastas llanuras que circundan á Mukden. El camino directo atraviesa abruptas cadenas de montañas y está dominado por una serie de desfiladeros, de los que citamos como más peligroso el de Mutienling, á distancia media entre Feng-Huang-Cheng y Mukden.

Para solucionar este problema táctico los japoneses cuentan con varios cuerpos de ejército y un conocimiento del país mucho más exacto que el de los rusos. Mukden es, pues, como se ve, el primero y principal objetivo de las tropas del Mikado.

Una vez dueños de esta ciudad, se abrirán ante ellas las puertas de Karbin, Kirin y Vladivostok.

El plan de campaña japonés parece entrañar, en su totalidad, la ejecución simultánea de cuatro movimientos decisivos: travesía del Yalu, entre Fi-Tjiu y Antung, movimiento envolvente al Oeste de la península de Liao-Tung, ataque simulado á Port-Arthur, y amenaza sobre Vladivostok, por el camino de Wosan, desembarcando un ejército al Este de la desembocadura del Tumen, en la bahía de Possiet.

Los mencionados proyectos indican que la táctica de los japoneses será ofensiva, lo que no implica que la de los rusos sea necesariamente defensiva. Los planes de los japoneses están tan hábilmente combinados, que sus enemigos se encontrarán obligados á atacarlos en terrenos que favorezcan de modo enorme la tenaz defensiva.

Opina el autor de las deducciones que exponemos que en las combinaciones previstas más arriba, se distinguirá la infantería japonesa. El servicio de aprovisionamiento del ejército japonés está admirablemente organizado. El único punto deficiente es la caballería, tanto jinetes como caballos pero como el teatro de la guerra no se presta á los combates de dicha arma, queda desvirtuada en favor de los japoneses la superioridad de los cosacos.

### Operación importante

Da bastante que pensar al Estado Mayor japonés el hecho de que un cuerpo de ejército ruso, con mucha artillería y caballería, vaya avanzando aunque paulatinamente, y á lo largo de la costa desde Vladivostok hacia el Noroeste de Corea.

Parece que tienen aquellas fuerzas rusas la misión de amenazar la espalda de los japoneses, que están concentrados en la cuenca del Yalu, ó intentar al mismo tiempo, si puede algo, contra Seul.

### La residencia rusa en el Yalu

Se ha sabido semi-oficialmente en Tokio, que lejos de retirarse del Yalu, tratan los rusos de hacer allí tenaz resistencia para lo cual tienen concentrados más de 50.000 hombres en la línea que va desde Chu-lien-cheng á Takung-kan.

Tienen además los rusos fuerzas considerables establecidas en la parte alta del Yalu, hasta el río Poshili-ho, tributario de aquél.

Entre aquellas fuerzas y las avanzadas japonesas hay frecuentes escaramuzas, precursoras de un importante combate que no se hará esperar.

No se ha confirmado aun la noticia de que los rusos hayan ocupado la importante posición de Pak-chen.

### Lo que dice el «Novosti»

Dice el *Novosti*, de San Petersburgo, que por informes que ha recibido de su corresponsal militar especial, cubierto por la escuadra, se dirige rápidamente el segundo ejército japonés hacia el Sudoeste de la cuenca del Yalu, quedando comprobado que en Anchu tienen los japoneses más de 20.000 hombres, con la circunstancia de que las avanzadas de aquella fuerza, formadas por una fuerte columna de tropas de las tres armas, han llegado ya hasta Ionampo.

Dicen además el periódico ruso que con el propósito de pasar rápidamente el Yalu, están fortificando los

japoneses la parte de su orilla izquierda, situada frente á Chahadza.

Dichas fortificaciones servirán, en lo que está comprendiendo, para cubrir el paso de los japoneses y oponerse á un contramovimiento de los rusos por aquella parte del río.

Opina, además, el corresponsal militar del *Novosti* que al pasar el Yalu permanecerá á la defensiva toda el ala derecha del ejército japonés, llevando á cabo la operación de forzar el paso el ala izquierda apoyada por la escuadra.

Cruzado el río, emprenderá todo el ejército la ofensiva, librándose entonces las grandes y sangrientas batallas que según creencia general deberán decidirse en aquella parte del teatro de la guerra el resultado de la segunda etapa de la campaña.

## Reforma importantísima

El Consejo Penitenciario

Muy favorablemente acogido por periódicos nada benévolos para con el Gobierno ha sido el importante Real decreto del ministerio de Gracia y Justicia que el día 24 insertó la *Gaceta* y que vamos á reproducir á continuación.

El *Heraldo* y *El Imparcial*, entre otros colegas, elogian calurosamente la importante reforma llevada á cabo por el señor Sánchez de Toca. Y, verdaderamente, la creación del Consejo Penitenciario como órgano permanente de consulta, de inspección y de preparación de la labor legislativa, que éstas son, en substancia, sus funciones, puede ser muy útil para mantener la unidad necesaria en esta rama de la administración, que debe ser cada vez más técnica y más separada de la política.

La composición del Consejo es también garantía de que no ha de ser una rueda burocrática más.

En la *Gaceta* aparecen hoy los nombramientos de consejeros, que son personalidades políticas y juristas, eminentes antropólogos y especialistas en las ciencias médicas y penales.

Compondrán el Consejo los señores don Francisco Silveira, don Raimundo Fernández Villaverde, marqués de la Vega de Armijo, don Eugenio Montoro Bios, don Segismundo Moret, conde de Tejada de Valdosa, don Eduard de Martínez del Campo, don José Canalejas y Méndez, don Trinitario Ruiz Capdepón, don Eduardo Dato, marqués del Vadillo, don Javier Ugarte, don Gumersindo Azcárate, don Rafael María de Labra, don José María Manresa, don Juan Catalina García, don Francisco Lastres, don Fermín Calbetón, don José Valdés Rubio, don Rafael Salillas, don Federico Olóriz, don José Urioste y don Manuel Tolosa Latour.

He aquí ahora la exposición y el articulado del decreto que tan justos elogios ha valido al señor Sánchez de Toca:

### Exposición

«Señor: La primera reunión de las actuales Cortes del reino el Gobierno dejó trazado en el mismo discurso de la Corona el programa de las reformas que el ministerio de Gracia y Justicia se proponía presentar á la aprobación inmediata del Parlamento.

En cumplimiento de este compromiso de gobierno, se están ultimando con toda actividad las nuevas disposiciones legales relativas á la ley orgánica del Poder judicial y á las leyes de Enjuiciamiento civil y criminal y modificaciones de considerable importancia también en el Código de Comercio.

Pero si la Comisión de Códigos presenta, con plenitud de garantía reiteradamente reconocida y sancionada por las mismas autorizaciones legislativas de 10 de Junio de 1897 y el artículo 17 de la ley de Presupuestos de 1900, un organismo muy adecuado para elaborar estas reformas en la ley orgánica, en las leyes de Enjuiciamiento civil y criminal y el Código de Comercio, nos resulta en cambio, por lo que se refiere al régimen penitenciario, notoria deficiencia de un órgano de Consejo adecuado á preparar reformas fundamentales de ley y fijar la directiva capital que ha de presidir á la administración y gobierno en ramo de tanta trascendencia.

Así, proponiéndose el Gobierno proceder á la reforma general de nuestro sistema plenipotenciario, y dar asiento legislativo á la formación de los presupuestos carcelarios, régimen de su gestión y formalidades en la rendición de sus cuentas; teniendo también proyectos formulados para unificar el personal de prisiones y reorganizar la inspección de todos los servicios penitenciarios, con intervención principal de la presidencia del Tribunal Supremo; pendiente además de especial estudio la más pronta sustitución de nuestros presidios del Norte de Africa, toda esta obra, sin embargo, resulta en paralización administrativa por falta de un organismo adecuado para consultar seriamente los pensamientos y los medios antes de acometer su empresa, que requiere, ante todo, pulso, continuidad y firmeza y precaverse del riesgo de que toda su labor se limite á acumular en la *Gaceta* alguna pieza más de literatura administrativa sin eficacia en la realidad de la vida.

Las disposiciones sobre reforma penitenciaria constituyen con efecto, años hace, uno de los ramos de nuestra Administración que más han contribuido al abultamiento de la *Colección Legislativa*. Pero no obstante el carácter preceptivo de sus articulados, no han logrado, por lo general, fuera de la *Gaceta* otro alcance que el de la mera manifestación de pensamientos generosos. Con la abundancia de la materia legislativa y reglamentaria de este ramo, desde la promulgación en 1834 de la Ordenanza general de presidios del reino, contrasta la situación de desgobierno de todo nuestro régimen penitenciario. Durante los últimos años, renovándose de continuo iniciativas, contrapuestas entre sí, antes de alcanzar eficacia, se ha producido tal multiplicidad de ordenamientos, con frecuencia contradictorios, que en medio de su intrincada confusión, no sólo resulta ahora difícil distinguir lo que es Ordenanza derogada de lo que es vigente, sino que lo más fundamental de la misma reforma penitenciaria figura como problema constantemente planteado y jamás resuelto, y hasta parece perdido sobre esto el norte mismo de su directiva.

No es de extrañar, por ello, que la situación de nuestras prisiones continúe envuelta en desquiciamientos y abandonos que figuran incurables. Los estragos de este desorden serán irremediables mientras no presida á su reorganización un pensamiento fijado previsoramente con toda madurez y asistido luego de plenas garantías para mantenerlo en su ejecución práctica con firmeza de propósito, unidad de criterio y voluntad perseverante.

En la actualidad no podemos decir que en nuestro régimen penitenciario exista nada que obedezca á las derivaciones de un sistema fijo. Todo es accidental, insistente, provisional é inorgánico, y todo está por hacer. Tenemos algunas Prisiones celulares, y no podemos decir que se haya ensayado el sistema celular: muchas de esas Prisiones carecen hasta de reglamento. Tenemos un programa amplísimo para renovar las vetustas Prisiones de partido, y ni se ha dado el impulso indispensable para realizar esta obra necesaria, ni se ha hecho simplificación de este programa para acomodarlo á nuestra situación económica. Tenemos distribuida la población de penas correccionales en más de sesenta establecimientos; en su mayoría sin condiciones, y que podrían reducirse á 10 ó 12 que llenaran ventajosamente todos los fines que los actuales no cumplen.

Estamos amagados de la reproducción de una crisis igual ó más grave que la surgida cuando desaparecieron casi de pronto los presidios de La Coruña, de Sevilla y Toledo; hasta por decoro nacional, nos urge apartar del Norte de Africa la triste muestra de nuestros presidios de Melilla y Ceuta, y no nos hemos precavido, ni siquiera por mero acto de pensamiento, con alguna previsión anticipada de soluciones posibles ante estas eventualidades apremiantes. Aparte de esto, el sistema de formación, contabilidad é inversión de nuestros presupuestos carcelarios tiene por características el desorden administrativo, combinados con penurias y malbaratamientos. Para no ampliar tristes enumeraciones,

baste apuntar que la situación del personal de cárceles acusa tales desarreglos orgánicos, que en la categoría de jefes de prisiones figuran 41 clases de sueldos, desde 1.500 pesetas, y que hasta los mismos servicios nuevos, figurando ya con crédito consignado en el presupuesto, y entre ellos alguno de tan altas aspiraciones como el de la Escuela de Criminología, resultan, sin embargo, sin posibilidad de desarrollo y aplicación prudente, por temor a su falta de estabilidad e incertidumbre de la directiva que ha de presidir a su desenvolvimiento.

Si hemos de preservar a la reforma de estos servicios del daño de intermitencias en movimientos impulsivos, promulgando disposiciones sin trabazón orgánica a un pensamiento común ó sin proporción de medios para su ejecución práctica, no basta con una primera iniciativa energética bien fijada en dirección y propósitos; es menester además, y sobre todo, asegurar la firmeza y continuidad de pensamiento. Y el ministro que suscribe considera que nada iguala en eficacia para lograr esto en nuestros servicios penitenciarios, como el asentar primordialmente su reforma en la constitución de un Consejo que, por la excepcional autoridad de sus vocales, por el procedimiento especial de su propia selección en las vacantes que se producen en su seno y por sus propias funciones inspectoras, concentre y atesore las supremas experiencias directoras del ramo y mantenga continuidad de plan.

Así, el mayor cuidado de la primera designación de personas que acompañan al Real decreto de creación de este Consejo Penitenciario, ha consistido en convocar a los que por su autoridad, influencia y experiencia pueden y deben en esta obra acudir y rendir mayor beneficio a la dirección y mejoramiento del ramo. La misma diversidad de sus significaciones es garantía de obras eficaces y duraderas, que en estos servicios requieren ante todo una colaboración positiva en cuyo seno se concierten los elementos más heterogéneos, tomando en lo más hondo de la misma conciencia la raíz unitaria de su cooperación para prestar este servicio público, por sentir todos, con igual intensidad, espíritu de abnegación, en aras del bien general.

En estos propósitos se informa la creación del Consejo Penitenciario, que el ministro que suscribe tiene el honor de someter a la aprobación de V. M. en el adjunto Real decreto. Madrid, 5 de Abril de 1904.—Señor A. L. R. P. de V. M., Joaquín Sánchez de Toca.»

(Se continuará.)

### Maura en Barcelona

Con el título de «Las consecuencias políticas de un viaje», un colega madrileño, *España*, publica el siguiente artículo que juzgamos de interés, reproducirlo íntegro:

«En estos días, tema principal de las conversaciones es el resultado político que puede tener el viaje del Rey y del presidente del Consejo a Barcelona.

Mil suposiciones distintas se hacen de tan importante cuestión: mientras unos ya ven a Barcelona destruida en luchas intestinas, otros profetizan el aniquilamiento del partido republicano y se regocijan ante la próxima unión de todos los monárquicos—con inclusión de los catalanistas—bajo la jefatura del actual presidente del Consejo.

Entre estas dos hipótesis extremas hay para todos los gustos. Nosotros, considerando aún prematuro el formular ningún juicio, hemos hecho trabajos de información para conocer cuál sea el pensamiento y cuáles los propósitos del señor Maura para el porvenir.

Al efecto, hemos recogido impresiones recientes de diferentes personalidades conservadoras y amigas del Gobierno, y unidas aquellas a las manifestaciones que otras veces ha hecho el Sr. Maura, podemos ahora apuntar la política que el presidente del Consejo se propone desarrollar en Barcelona.

En Barcelona, la política se hallaba casi exclusivamente en manos de dos partidos: el republicano y el catalanista, y en uno de ellos, necesariamente, tenían que apoyarse los Gobiernos españoles. El preferido por éstos, hasta

ahora, ha sido el republicano, y esta preferencia ha contribuido á que estallasen las iras y los odios de los catalanistas hacia nuestros gobernantes.

El partido catalanista se compone, principalmente, de regionalistas y de algunos, muy pocos y ocasionalmente, separatistas, que son los que en algunas ocasiones lanzaron el criminal grito de *muerá España*.

Mas, aparte de estas dos extremas agrupaciones, existen en Barcelona las clases neutras, las fuerzas vivas, que forman la gran masa de la población, pero que aparecen completamente desorganizadas y faltas de unidad, por lo cual, cuando por las circunstancias se han visto estos elementos obligados á intervenir en la vida política, han tenido que sumarse á alguno de los dos partidos militantes, simpatizando especialmente con el catalanista, tanto por halagos del sentimiento íntimo regional, toda vez que este partido representa las tradiciones catalanas, como por tener dentro de él cabida sus opiniones monárquicas.

Ahora bien; lo que se propone el señor Maura es organizar estos elementos dispersos, darles unidad, formar con ellos un potente partido, y atraer á éste á los regionalistas y catalanistas amantes de España, estudiando y discutiendo sus peticiones, y aceptando de éstas las que estén en consonancia con el interés nacional.

Nos consta que el jefe en Barcelona de este nuevo partido no será ninguno de los antiguos jefes de los conservadores barceloneses, sino alguna persona no significada hasta ahora en las contiendas políticas. También es posible que no se nombre jefe local á la referida agrupación.»

### Supuestas declaraciones

Las declaraciones que niega haber hecho á un redactor de *La Patria* el embajador de España, señor León y Castillo, y que han sido comentadas por toda la prensa, son las siguientes:

Según el citado periódico, ha manifestado dicho diplomático: «Queremos mucho á Francia, por varias circunstancias, y especialmente por su actitud en la guerra hispano-yanqui, durante la cual se condujo con nosotros generosamente.

Quisiéramos por lo mismo, acercarnos á la república francesa cada vez más. Todo nos impulsa más hacia ella: la situación geográfica, la comunidad de origen y nuestro agradecimiento.

Sin embargo, en la cuestión de Marruecos no puede España permanecer indiferente al problema, ni por su situación, ni por el número de súbditos españoles establecidos en territorio africano, ni por nuestro glorioso pasado.

Se comprende que en España se haya conmovido hondamente la opinión pública ante el acuerdo de Francia é Inglaterra.

Me explico que la gente se pregunte en España con verdadera inquietud si después del acuerdo anglo-francés serán debidamente respetados los intereses españoles.

Por mi parte manifiesto que yo estoy convencido de que si lo serán. Tanto Francia como Inglaterra, durante el curso de sus negociaciones, han tenido al Gobierno español al corriente de ellas.

Además, en el convenio se han consignado los derechos de España sobre Marruecos, y no tendrá nuestra nación nada que temer sobre este punto.

Por ahora no puedo decir más, pues sería salirme de la reserva que me impongo por mi cargo y porque necesito todavía saber cuál será la actitud del Gobierno español respecto á la cuestión, y cuál el resultado de las negociaciones que se han de entablar.

Estoy convencido de que ningún incidente vendrá á interrumpir las buenas relaciones que existen actualmente entre España y Francia.»

### Noticias

#### Del extranjero

Telegrafen de Garret—Pensilvania—que han estallado allí grandes disturbios á consecuencia de haberse declarado en huelga los obreros de las minas de carbón de aquella enenca.

Habiéndose podido apoderar los huelguistas de cierto número de fusiles lograron atemorizar la población, de la cual son ahora, prácticamente hablando, los señores.

Entre los huelguistas y los *esquirols* hubo en la misma mina un combate, en el cual llevaron los huelguistas la peor parte y por venganza pegaron fuego á la casa de un *esquirol*.

Era aquella de madre y ardió tan aprisa, que no tuvieron tiempo de escapar y perecieron quemadas las seis personas que estaban en el interior de la misma.

Como la actitud de los huelguistas va siendo cada vez más agresiva, se ha telegrafado al gobernador de Pensilvania pidiéndole el envío de fuerzas para sofocar el motín.

Dice un telegrama de última hora, que para dominar á los huelguistas de Garret, saldrán de Filadelfia y Pittsburgo algunas fuerzas de milicia, á las que apoyará un destacamento de tropas federadas.

Dicen de Budapest que tiene el gobierno húngaro confianza en el pronto arreglo de la huelga de los empleados de ferrocarriles de aquel país, que se propone emplear las medidas más enérgicas para asegurar la libertad del trabajo; que en caso de necesidad empleará personal extranjero que apoyado por la fuerza pública, podrá reanudar en breve los servicios que con gran perjuicio del país, están por ahora interrumpidos.

Contestando en la Cámara de las Comunes del Parlamento británico, el jefe del gobierno á la interpelación de un diputado dijo, que no tenía noticia alguna referente á que España hubiese hecho recientemente un arreglo con Francia en lo que á la cuestión de Marruecos se refiere y que nada sabía tampoco sobre si España había ajustado tal arreglo con Alemania ó Rusia. El gobierno inglés no había interrogado á las citadas naciones si existe ó no semejante arreglo, terminó diciendo el primer ministro Mister Balfour.

Comunican de Turin que cerca de Pragelato sorprendió una espantosa avalancha de nieve á un grupo de cien obreros, enterrándolos por completo.

Con el auxilio de 200 soldados y de gran número de paisanos que han acudido al lugar del desastre, se han podido salvar la mayor parte de los enterrados, recobrar 25 cadáveres de los mismos y algunos heridos.

Se ha abierto en Turin una suscripción para socorrer á las familias de las víctimas.

París 24.—Víctima de manía suicida ha puesto fin á su vida, asfixiándose por las emanaciones de un hornillo de carbón, un pintor español apellidado González.

Ha dejado un papel escrito diciendo: «Soy e misterio, vengo del misterio y vuelvo al misterio.»

El pobre enagenado no ha tenido bastante con estas palabras que proclaman su dolencia, sino que además dejó el encargo expreso de que se le enterrase con las flores y objetos que tenia depositados encima de su cadáver.

Entre estos objetos, hállase el retrato de una hermosa mujer, cuyos desvelos indudablemente contribuyeron al pernice que hoy lamenta la colonia española de París.

Estos desvelos sólo existían en el cerebro perturbado del suicida, que jamás había hecho á la dama de sus pensamientos sabedora de su violenta pasión.

Era González muy querido de cuantas personas le rodeaban, si bien no ha extrañado su determinación porque á todo el mundo constaban sus extravagancias sin cuento.

De la Península Madrid 25.—Se ha publicado ya el cuentero del Congreso de Gándera que se celebrará en Madrid el día 6 del próximo mes de Junio, convocado por el duque de Sexto.

Podrán tomar parte en el congreso todos los que satisfagan contribución como ganaderos, los ingenieros agrónomos, profesores veterinarios y demás personas á quienes la presidencia considere conveniente admitir.

El cuestionario de los puntos de que ha de tratar el congreso, comprende cuestiones

de carácter general y otros especiales relativos al ganado caballar, mular, lanar, cabrio vacuno y de cerda.

Coruña 24.—No se había de otra cosa que de la sumaria que se instruye al teniente de navío señor Montemayor, por supuestas inmoralidades cometidas en el ejercicio de su cargo.

Hoy ha llegado el capitán de fragata D. Gabriel Antón y el teniente de navío D. Nic-sio Hita encargados de la sumaria, quienes han tomado la declaración al director y redactores de «El Noroeste», autores de las denuncias contra el señor Montemayor.

Este ha enviado sus padrinos al director de «El Noroeste», pero se ha aplazado el lance.

Créese que se formará tribunal de honor al señor Montemayor.

Madrid 25.—Se ha autorizado al departamento de Cartagena para la adquisición de dos lanchones destinados á la sesión torpedista de Mahón al tipo de 15,800 pesetas.

Como en las calderas de la máquina del crucero *Cataluña* se han notado faltas análogas á las que se comprobaban en las del crucero *Princesa de Asturias*, se ha enviado oficialmente una comunicación á la Maquinista Terrestre de Barcelona, constructora de dichas máquinas, haciéndole presente aquellas faltas.

### Crónica marítima

GENERALES

Desde la Coruña dan cuenta de un nuevo naufragio ocurrido en la llamada costa de la Muerte, que tantos siniestros marítimos tiene á su cargo.

El vapor «Horacio Hull» procedía de Odessa y se dirigía á Rotterdam con 2.000 toneladas de trigo y 1.500 de carga general.

El buque encalló en uno de los temibles bajos de la costa llamada «horreces» que se encuentra á una milla de distancia del puerto del Sou.

La tripulación se ha salvado, y se confía en salvar también la carga si se alijase rápidamente, pues la situación del buque es muy peligrosa.

El «Horacio» pertenece á la matrícula de Hull (Inglaterra), desplaza 3.197 toneladas y fué botado al agua hace ocho años.

Pertenece á la casa inglesa Wilson y Compañía.

LOCALES

El movimiento ocurrido en nuestro puerto dura, y el día de ayer fué el siguiente: Entraron procedente de Barcelona, el vapor correo «Bilvers» y el bergantín goleta, «Gungielmo Augusto» de nacionalidad italiana.

De Alicante é Ibiza le verificó el vapor «Luz», con la correspondencia, pasaje y carga.

Y de Santany, el land «Plata», con un cargamento de leña.

Salidas, sólo se registró la del vapor «Bellver» que salió para Barcelona, á las seis y media de la tarde, con la correspondencia, pasaje y carga.

Se despacharon, el pailebot «Margarita» con destino á Andraitx, y el land «Plata» para Santany.

—A causa del mal tiempo, se hallan detenidos en este puerto algunos buques veleros que desde há días están despachados para Barcelona, Túnez, Valencia y otros puertos de la península.

Por el mismo motivo las embarcaciones de pesca permanecen refugiadas en este puerto y cala de la costa.

—El vapor francés «Bastias» que debía llegar hoy de Marsella no lo efectuará á causa de la huelga que hay en Marsella, de capitanes y pilotos.

—El vapor correo de Menorca, que había de llegar hoy no lo verificará á causa del mal tiempo.

—Las embarcaciones de los buques ingleses surtos en nuestra bahía, han efectuado esta mañana regatas á la vela.

—Hoy al medio día ha debido salir para Ibiza y Valencia, el vapor correo «Isleño».

—Mañana deben llegar los vapores «Cataluña» «Baleaz» y el «Isleño» procedentes respectivamente de Ibiza, Barcelona y Mahón.

Viajeros Entre los pasajeros salidos ayer para Barcelona, en el vapor «Bellver» figuraban: Don Antonio Lull, D. Ignacio Mir, Don Francisco Garró, D. Manuel Crespi, Don Ed ardo Mendeno, D. Vicente Beneyto, D. Juan Vallis, D. Bartolomé Gómez, Don Ramón Reynes, D. Salvador Castelló y Don Ramón Barceló.

### Crónica Religiosa

SANTORAL

Día 28 Abril

San Prudencio obispo y San Vidal mártir

Salvo de Cuarenta Horas

Empezan en Santa Catalina de Sena, dedicadas á su titular: Exposición á las nueve de la mañana; á las diez, misa mayor cantada; por la tarde, á las seis y media rosario, novena con sermón por D. Bernardo Matas, y reserva de S. D. M.

### FERRO-QUINABISLERI

El Dr. D. Antonio Espiña y Capó, médico del Hospital general de Madrid, Académico de la Real de Medicina y Cirujía, etc.



«Certifica: Que los preparados *Bisleri*, de vino quinado y ferruginos FERRO-QUINA BISLERI, son unos de los mejores y más eficaces en el tratamiento de las anemias, y que su composición no produce trastorno alguno gástrico. Asimismo las píldoras antipalúdicas de ESANOFELE me han dado excelentes resultados.

De venta en todas las buenas farmacias y droguerías.

Representante: ALFREDO ROLANDO Bajada S. Miguel 1. BARCELONA

### Almacenes de Pañería

DE B. Gumbau é Hijos

NOVEDADES para la Temporada de Primavera y Verano. Sastrería á la medida para CABELLEROS, MILITARES Y SACERDOTES.

ELEGANCIA y ECONOMÍA Jaime II 82 y 84 Escursach 10 y 12

### JUAN TICOLAT

Professor dentista

Asegura las dentaduras artificiales para la masticación y pronunciación. Reforma de toda clase de dentaduras inservibles. Empastes, orificaciones y operación sin dolor.

PRECIOS REDUCIDOS

Calle Colón, entrada Luz, 31, entresuelo

### VEGETAL AZGAR

Es probado que evita la caída del cabello y lo hace brotar.

De venta: Perfumerías, Peluquerías y Droguerías.

### BAÑOS

de la calle de los Huertos. Quedarán abiertos el sábado día 30 del corriente Abril.

### EL NUEVO específico Matacallos Boschés

el único que con una sola aplicación extirpa de raíz los callos, ojos de gallo y demás durezas en los pies.

Depositario en Palma: Farmacia de J. Valenzuela.

### ACADEMIA MADRILEÑA

Academia de corte.—Si tema nuevo y rapidísimo. Las señoras que deseen aprender por este sencillo procedimiento poseen la ventaja que, en el curso de la enseñanza, pueden hacerse por sí mismas los vestidos, sirviéndoles de práctica en la enseñanza y bajo la dirección de la profesora, resultándoles gratis dicha enseñanza debido á que por el precio de la confección de un vestido aprenden el corte con toda propiedad.

Precios de la enseñanza: A domicilio... 1'00 pesetas lección En la Academia... 0'50

El pago se verificará por lecciones sueltas. —Venta de patrones por los últimos figurines á medida y á mitad de precio. —Se confeccionan trajes de señoras y niños y se reforman los mismos. —Reforma de sombreros á precios económicos. —Se hacen encargos para los pueblos remitiendo solamente las medidas. Faltan buenas oficiales y aprendizas. Pelaires 5-2.

## Mercados

El de Barcelona  
LONJA

23 abril

## Cereales y sus derivados

Bastante regular es la baja que acusa el precio del trigo desde el pasado sábado hasta hoy; lo preveníamos en nuestra última Revista al decir que una acentuada tendencia a la baja se manifestaba en los precios de este cereal. Las existencias del Plata con que cuenta la molinería y el próximo arribo de un importante cargamento, de igual procedencia, retrae al comprador que espera mejores precios por las del país para entrar en operaciones.

Se vende lo indispensable para el arreglo de molineras que exigen determinadas clases de Castilla, pero se rehuye el tomar nada para almacenar.

En los demás artículos sólo se observa flojedad en los precios de los arroces y de las habichuelas aunque, á decir verdad, ya en origen se deja sentir por los primeros un cambio en su tendencia.

La calma que se origina del negocio triguero, se comunica á todo lo demás, y otra semana sin interés y casi nula de operaciones es lo que resulta en síntesis, de la que nos ocupamos.

Olvidamos mencionar las algarrobias en los artículos que acusan también baja de precios; la tendencia á última hora es invariablemente á la baja por las abundantes existencias que pesan en el mercado.

Trigos.—Muy encalmados, retraídos los compradores y sumamente escasas las operaciones.

Se ha vendido candeal Arevalo á 49 1/2; Peñafiel á 48 3/4; Langa á 49, y Cáceres á 47 1/2, todo reales la fanega.

Se ofrecía el Salamanca á 49 y había compradores á 48, todo reales la fanega.

Harinas.—No se hace nada, rigiendo hoy la cotización siguiente:

Extra fuerza.	19 0/0 á 19 1/2
Superfina.	18 0/0 á 19
Fuerza núm. 3.	00 0/0 á 00
Extra blanca.	18 1/9 á 19 1/2
Superfina.	17 1/2 á 00
Número 3.	00 0/0 á 00
Segundas.	14 1/2 á 00
Cuartas.	11 0/0 á 11 1/2

Se cotizan en pesetas los 100 kilos. Arroz.—Muy flojos los precios, aun que no acusan por ahora ninguna variación.

Se detalla el Monkeli de 44 á 48 y bombas de 58 á 65 todo pesetas los 100 kilogramos.

Estos precios son sin contar los derechos de consumos que importan 10 reales los 100 kilos.

Alpiste.—Se detalla el de Sevilla á 58 y extranjero á 54 todo pesetas los 100 kilos.

Avena.—Un poco más firme se cotiza la de Extremadura á 23 0/0 pesetas los 100 kilos.

Arbejones.—Mucho más firme. Se detallan: Calaf á 13 1/2; Sevilla á 23 1/2; Benicarló á 12 1/2 y Navarra á 15 1/2 pesetas la cuartera de 70 litros.

Cebado.—Más sostenida detallándose á 23 pesetas los 100 kilos.

Cañamones.—Sin variación, cotizándose á 36 pesetas los 100 kilos.

Garbanos.—Muy sostenidos, especialmente los de Sevilla.

Se detallan los de Mazagán á 50; Sevilla á 52 pesetas los 100 kilos.

Estos precios se entienden sin derechos de consumos, que importan 10 reales los 100 kilos.

Habichuelas.—Muy flojas y en baja determinadas clases.

Se detallan Monkeli á 00, Manresanas á 00 0/0, Mallorca á 47 0/0, Pinet á 46, Cocoroses á 41, Braila á 33 0/0; Coco blanco á 44; Seo á 43; Tarragona á 46 y Castellón á 46.

Todo pesetas los 100 kilogramos. Importan los derechos de consumo 2 reales los 100 kilos, que no van comprendidos en los precios que anotamos.

Habas.—Un poco más sostenidas. Extremadura á 27 pesetas los 100 kilos y á 51 0/0 reales la cuartera las de la Comarca.

Hobones.—Se cotizan los de Jerez á 28 1/2 y los de Valencia á 26 1/2 pesetas los 100 kilos.

Mijo.—Un poco más firme, cotizándose á 42 reales la cuartera de 70 litros.

Mais.—Un poco más flojo el del Rosario y Danubio.

Se detalla Rosario á 21 1/2 pesetas los 100 kilos; Danubio á 46 1/2, Cincuantini á 60, y Estados Unidos á 43 reales la cuartera de 70 litros.

Yeros.—Se detallan á 21 1/2 pesetas los 100 kilogramos.

## Reformas

## en Instrucción Pública

Se asegura que el Ministro de Instrucción pública y Bellas Artes, señor Domínguez Pascual, presentará un proyecto introduciendo grandes reformas en su departamento.

Se crean nuevas escuelas elevando el número en más de 3.000, especialmente en las poblaciones de 5.000 á 30.000 almas.

Aumentará la consignación destinada á material é igualmente el sueldo de los maestros.

Formarán éstos once categorías, la menor de 500 pesetas,

También sufrirá aumento el personal de inspección.

## Municipales

Los asuntos puestos á la orden del día para ser discutidos en la sesión que debe celebrar esta noche en segunda convocatoria el Ayuntamiento de esta ciudad son los siguientes:

1.º Acta de la sesión anterior.

2.º Cuentas.

3.º Oficio del señor Gobernador trasladando otro del Juzgado del Distrito de la Catedral, dejando sin efecto la suspensión del cargo de Concejal decetada contra don Luis Martí por auto de 17 de Marzo último.

4.º Oficio del señor Director del Instituto trasladando otro del señor Ministro de Instrucción Pública sobre cesión de terrenos por el Ayuntamiento para levantar el nuevo edificio de aquel establecimiento en el huerto de Tirador.

5.º Dictámen de la Comisión de Hacienda manifestando existe consignación para gastos acordados y proponiendo el pago de imprevistos de otros servicios ya votados por el Ayuntamiento.

6.º Dictámen de la Comisión de Fomento y Beneficencia proponiendo pasen á la de Hacienda las instancias presentadas con respecto á la escuela privada de San Rapiña.

7.º Título por duplicado de una sepultura.

8.º Dictámen de la Comisión de Obras y Aguas sobre varios permisos para obras particulares.

9.º Otro id. para que se anuncie nueva subasta de acopio de piedra machacada para caminos vecinales.

10.º Otro id. para que con cargo al próximo presupuesto se repare el trozo de camino vecinal que desde el Coll d'en Rebas enlaza con el de Can Pastilla.

11.º Solicitud de la Sociedad la Defensora respecto á la provisión de la Plaza de Celador de la Plaza Mayor.

12.º Comisión de Obras.—Acta de recepción definitiva de cuatro mingitorios.

13.º Permisos para obras de ensanche.

## Teatrales

## Lírico

De cada día va escaseando más la concurrencia á este teatro, anoche así el patio como los palcos y graderías, casi podríamos decir que estaban desiertos. Sin duda este retraimiento obedece á lo desahogada que ha estado la dirección de la Compañía Guardón, al estrenar infinidad de obras, sin poder lograr éxito en ninguna de ellas.

Para esta noche se anuncia *El Príncipe Mundo*, *La Verbena de la Paloma*, baile español por las Hermanas Moreno y *El Mozo Cruo*.

## El equipaje de María Guerrero

Durante todo el día de ayer pudimos verse á lo largo del Borne carros conduciendo con dirección al Teatro Principal, grandes cajas en las que se podía leer «Compañía Guerrero-Mendoza». Era una pequeña parte del equipaje de la eminente actriz que en los primeros días de la próxima semana tendremos ocasión de aplaudir en Palma.

Llamando nuestra atención equipaje tan voluminoso, cual no habíamos visto traer á otras compañías, nos avistamos con el representante de la compañía señor Ruiz de Velasco, quien nos dió datos curiosos que seguramente interesarán á nuestros lectores.

—El equipaje con que viaja la compañía de María Guerrero—nos dijo el señor Rius de Velasco—es el mayor de cuantas llevan todas las compañías que viajan por el mundo, incluyendo las mejores de ópera. Llevamos 38.000 kilos de equipaje. Cada obra tiene sus correspondientes decoraciones, todas hechas expresamente, así como el vestuario y arrezzo correspondiente. Ja-

más hacemos uso del decorado y guardamos de los teatros en que actuamos. Sólo en muebles llevamos una verdadera fortuna, pues la señora Guerrero y el señor Diaz de Mendoza no escasean gastos para presentar decorosamente las obras que los autores les confían.

En «La desequilibrada» por ejemplo luce María Guerrero cinco *toilettes* completas por las que pagó á Redfernd gran modista de París 8.500 francos. Y así en todas las obras, siendo su costumbre en ella y en las demás actrices de su compañía no repetir jamás ningún traje.

Más de 80 decoraciones diferentes ha de ver el público de Palma en las veinte obras anunciadas, mobiliarios soberbios y trajes de deslumbrante lujo.

Esto explica que nuestro equipaje sea tan grande, el mayor que ha llevado nunca compañía alguna dramática.

El domingo debutó la compañía en Alicante con la comedia de Miguel Echegaray «Caridad», y la de Linares Rivas «Por que sí», obteniendo un éxito colosal, siendo llamados María y Fernando infinito número de veces á escena entre delirantes ovaciones. El lunes se representó con el teatro completamente lleno «La desequilibrada» de don José Echegaray y para el martes estaba anunciado «El abuelo» de Perez Galdos, teniendo vendidas de antemano todas las localidades del teatro.

## Instancia al Ayuntamiento

El Presidente de *La Defensora*, sociedad de licenciados del Ejército, presentó ayer una instancia en la Secretaría del Ayuntamiento de esta ciudad pidiendo el exacto cumplimiento del artículo 19 de la ley de destinos civiles promulgada en 1885.

Dicha instancia ha sido elevada á consecuencia de la cesantía, que acordó la Corporación Municipal, del cargo de celador de la plaza de Abastos que desempeñaba D. Lorenzo Clar, cuya vacante según el mencionado artículo de dicha vigente ley, el Alcalde tiene que comunicar, antes de ocho días al Excmo. Sr. Capitán General del Distrito.

## Militares

*Destinos*.—El comandante de Infantería don Alejandro Billón san Juan pasa á situación de excedente en la cuarta región.

—Ha sido destinado al batallón 2.º Reserva de Baleares número 4 el primer teniente de Infantería don Gabriel Llompart Ramis.

*Retiros*.—Con fecha 22 del actual se ha concedido el retiro al sargento de la Guardia Civil Bernardo Bonet y Bonet guardia 2.º Martín Oliver Torres con residencia en Santañy y Santa María respectivamente.

Igualmente le ha sido concedido al cabo de Administración Militar Antonio Femenias Torrents, fijando su residencia en Palma.

*Licencias*.—A doña Dolores García Bernaben, viuda del capitán de carabineros, don Antonio Moreno Miró le ha sido concedida la licencia ilimitada que solicitaba para trasladarse desde Palma á Vera-Cruz (República Mexicana.)

## Gaceta del día

## Helaración necesaria

Con motivo de la trasmisión de despachos por palomas mensajeras al servicio del Rey se ha dicho que poco antes de llegar S. M. á Palma hirió desde el «Giralda» á una paloma mensajera que fué recogida á bordo de uno de los vapores que seguían al yate real.

El señor don Salvador Castelló, jefe del mencionado servicio de palomas, nos ruega hagamos constar que la paloma recogida se hirió al chocar contra el aparejo de una de las embarcaciones, que le rompió una pata, pero como coincidiera su caída con un disparo del Rey contra una gaviota se cayó en un error que nos ruega aclaremos en interés de la verdad y en defensa de S. M. que jamás pudo realizar acto semejante.

## Sr. Planas condecorado

Nuestro colega el *Imparcial* de Madrid publica un telegrama de su corresponsal en Palma, diciendo que el gobierno ha concedido una gran Cruz al alcalde de esta ciudad D. Antonio Planas.

## Necrológicas

A la temprana edad de diez y seis años, falleció en una finca situada en la falda de Bellver durante la madrugada de ayer, la simpática señorita doña Juana Bauzá y Sansó, dejando á sus padres y hermanos sumidos en el mas profundo dolor.

Desde estas columnas nos asociamos al duelo de la familia Bauzá, rogando á Dios derrame sobre la misma el bálsamo consolador.

A la una de la madrugada de ayer dejó de existir la virtuosa señora doña Clara Ballester y Durán, víctima de penosa enfermedad.

Nos asociamos al dolor que en estos momentos embarga el ánimo de su atribulada familia y especialmente al del esposo de la finada don Juan Roca.

## Viajeros

En el vapor «Bellver» salieron ayer para Barcelona los Excmos. señores Conde de Orgas, acompañado de su distinguida señora; y el Marqués de Mosí.

En el mismo vapor también lo efectuaron el Excmo. señor Marqués de Valdeiglesias, Director de la «Epoca», D. Eduardo Mendara, D. Manuel Bertran y D. José Segura, redactores de los periódicos «España» de Madrid, y de «La Vanguardia» y «Las Noticias» de Barcelona, y D. Salvador Castelló presidente de la Real Colombiíola de Cataluña.

## Uno que se conforma

En la vista que se celebró ayer á las once y media de la causa instruida por el juzgado de Palma contra Nicolás Llaneras, acusado del delito de hurto, el procesado se conformó con la pena de dos años once meses y veintidós días que le pedía el Fiscal señor Astray.

El juicio quedó concluso para sentencia.

## Ordenes generales

La del día 25. «Habiendo regresado de Ibiza el Excmo. señor Capitán general del Distrito, se ha encargado del despacho; cesando de este cometido el Excmo. señor Gobernador Militar de esta plaza don Eugenio Torreblanca Diaz, que accidentalmente lo desempeñaba.

## La del día 26.

«Al abandonar estas islas S. M. el Rey (q. D. g.), me ha prevenido comunique á las tropas que las guarnecen, queda muy satisfecho de la instrucción, policía é inmejorable espíritu que las anima y que han puesto de relieve estos últimos días.

Cumplimentando con el mayor gusto el régio encargo, abrigo la esperanza de que la inestable aprobación de nuestro joven y excelso Monarca, ha de servir de estímulo á las fuerzas de este Distrito que tanto me honro en mandar para que consolidando sus virtudes militares garanticen siempre la misión que les está encomendada.

## —Ortega.

Lo que de orden de S. E. se hace saber en la general de este día para la debida publicidad.—El Coronel Jefe de E. M.—José Muratori.—Comuníquese.—El General Gobernador.—Torreblanca.

## Buque inglés

Esta mañana ha fondeado frente á Porto-Pi el vapor inglés «Heuri Ritter».

Desplaza 1.473 toneladas, lleva 27 tripulantes, procede de Gibraltar, con tres días de navegación y lleva un cargamento de petróleo, estando dicho buque agregado á la escuadra inglesa surta en nuestra bahía.

## Regatas

Á las tres de esta tarde darán principio en nuestra bahía las regatas á la vela, que efectuarán las embarcaciones de la escuadra inglesa.

A dicho acto han sido invitados por el Almirante, el Capitán General Sr. Ortega y demás autoridades residentes en Palma.

## Escándalo

Esta mañana en la inmdaciones de la Puerta del Campo, han promovido una fuerte disputa por cuestión de intereses, dos sujetos, resultando uno de ellos con una ligera contusión en la frente.

## Detenido

La policía ha detenido á un sujeto por sospecha de que sea el autor de la sustracción de 500 pesetas verificada hace unos cuantos días en el local de la sociedad «Veloz Sport Balear».

## En libertad

Hoy han sido puestos en libertad cinco individuos que fueron detenidos y conducidos á la cárcel,

varios días antes de la llegada de S. M. el Rey á esta población, por ser muy conocidos por sus ideas anarquistas.

## Temporada de Baños

El día 15 del próximo mes de Mayo se abrirá la temporada oficial de baños, en el Balneario de San Juan de Campos.

El despacho en Palma, de dicho balneario se halla en la calle de Armengol n.º 2 bajo.

## Viajes alrededor de la escuadra

A partir de hoy, el vaporcito «Cabrera», efectuará por las tardes viajes alrededor de la Escuadra.

## Registro civil

Día 24.

*Nacimientos*.—Varones 2. Hembras 1.

*Funciones*.—Eduardo Sampol Sals, 1 año, San Miguel 61, enteritis.

—Antonia Matas Serra, viuda, 60 años, Hospital, enteritis.

—Catalina Martí Bonif, casada, 60 años, San Nicolás 9, cardiopatía.

—Juana Ana Campin, casada, 34 años, Campo Santo, enteritis.

—atalina Pirá Hemar, 3 años, Plaza del Olivé 2, bronquitis.

—José Bauzá, viudo, 69 años. Término.

*José Segura*.—Especialidad en rosarios plata de 900 milésimas. Medallas repujadas y oxidadas. Composturas de todas clases.—San Nicolás, 8, Palma.

Ninguna TOS resiste 24 horas á los Discoides pectorales Roselló. Caja 2 reales.—Depósito: Sociedad Farmacéutica Industrial, Lugo.—Venta en todas las farmacias

COQUELUCHE CATARRO TOS FERI—NA y toda clase de TOS de los niños, cura radicalmente con el anticatarral Roselló.—Frasco UNA peseta.

Las señoras que deseen ver las últimas novedades para primavera y verano visiten los **Almacenes San José**.

**Estomacal Siglo XX**. Probadlo y os convenceréis de sus maravillosos resultados.

Se vende en todo el mundo.

Cuando en ancas de mi potro yo te lleve á Gibraltar diras al verte el Cabello que has usado el **Azgar**.

De venta perfumerías, peluquerías y drogas.

**Cavas Codorniu**. Rogames á los fotógrafos y aficionados que sacaron clichés en dichas cavas el día de la visita de S. M. el Rey que nos proporcionen dentro breves días una fotografía firmada de cada cliché para publicarla.

Estamos dispuestos á comprarlas. Dirigirlas *Casa Codorniu: San Sadurni de Noya*.

## Telegramas

## El Rey en Almería

Madrid 27-7-30  
Almería.—El recibimiento que se ha dispensado al Rey ha sido verdaderamente entusiasta.

El muelle estaba cuajadísimo de espectadores al divisarse el «Giralda».

S. M. después de cantado el «Tedeum» en la Catedral puso la primera piedra del naevo dique llamado del Morro.

Visitó el crucero «Lepanto» cuando éste llegó, reembarcando despues para el «Giralda», á bordo del cual pernoctó.

## El Gobernador de Alicante

Madrid 27-7-35.

El señor Sánchez Guerra ha rechazado la dimisión que había presentado el Gobernador civil de Alicante.

Muchas personas de esta ciudad censuran la gestión de la primera autoridad por no haber prevenido á tiempo la lamentable escena que se desarrolló cuando el Sr. Maura se dirigía á Madrid.

## El viaje del Rey

Madrid 27-7-40

D. Alfonso XIII llegará hoy á Granada en donde se le prepara un recibimiento entusiasta.

Los buques de guerra que estaban fondeados en Almería se dirigirán á Málaga en donde esperarán la llegada del Rey.

S. M. desde Granada se dirigirá á las otras poblaciones que tiene que visitar á Andalucía.

Si el tiempo borrascoso que reina en el mar amenguase, el Rey visitaría las plazas de Melilla y Ceuta, como estaba anunciado.

**Preparativos en Málaga**  
Madrid 27-7-45

Málaga.—Entre los preparativos que se estaban llevando a cabo para recibir al Rey, figuraba una corrida de toros.

Esta, empero, ha sido suspendida, en vista de que los republicanos y los obreros habían anunciado que no asistirían a ella.

En vista de la suspensión los empresarios han reclamado los perjuicios que ésta les ha ocasionado.

**Tumultos en Cieza**

Madrid 27-7-50  
(Dos telegramas)

Cieza.—Una manifestación imponente ha recorrido las calles, situándose frente a la Casa del Ayuntamiento.

Los manifestantes pidieron la supresión de consumos.

El Alcalde desatendió las peticiones de los manifestantes, los cuales irritados comenzaron a apedrear el edificio rompiendo los cristales.

Después, dando gritos, recorrieron la población dirigiéndose a los lugares donde hay establecidas las casetas.

Como la ciudad sólo tiene cuatro números de la guardia civil, las autoridades se vieron imposibilitadas de reprimir el motín, resultando que los amotinados camparon por sus respetos, cometiendo muchos desmanes.

Aparte de las casetas que arrieron, destrozaron también la administración de la Compañía, quemando toda la documentación.

**Interesante á Mallorca**

Madrid 27-7-55

Consta que en brevísimo tiempo por la Presidencia y el Ministerio de la Guerra se firmarán las Reales Ordenes, en virtud de las cuales se ordena la cesión de los bosques de Be'ber al municipio de Palma.

**Cambio de destinos en Baleares**

Madrid 27-8

El ayudante de marina del distrito de Ciudadela ha sido destinado á prestar servicio en la Comandancia de Mallorca con el carácter de Ayudante de la misma, vacante por el fallecimiento de D. Mateo Mesquida.

**Aprovisionamientos nocturnos**

Madrid 27-8-5

Las minas colocadas á la entrada de Yalú son visibles á marea baja. Cantidades importantes de aprovisionamientos llegan á Che-Jon y son reexpedidos á los Rusos en juncos, durante la noche.

**Plan de los Japoneses**

Madrid 27-8-10

El corresponsal del «Dail Mail» en Séoul, telegrafía que de autorizado origen sabe que los Japoneses empezaron sus operaciones, simultaneamente, en tres puntos: una primera división, que no baja de 50.000 hombres, se halla actualmente en Ji-Tjion, pronta á pasar el Yalú, la segun-

da, con diez cañones de 6 pulgadas, tendrá por objetivo á Port-Arthur y desembarcará probablemente en las dos costas de la península Liao-Toung; la tercera división desembarcará en Ta-kou Chan ó en los alrededores.

**Paso del Yalú**

Madrid 27-8-20

S. Petersburgo.—Se ha recibido un telegrama desde el cuartel general ruso, diciendo que un cuerpo de ejército ruso compuesto de 20.000 hombres ha pasado el río Yalú.

El mismo telegrama anuncia que los japoneses han fracasado en cuantas tentativas han hecho para atravesar aquél.

**La línea transiberiana**

Madrid 27-8-25

S. Petersburgo.—El gobierno ruso ha resuelto acumular en la Mandchuria enormes fuerzas para desplegar una enérgica ofensiva contra los japoneses, y al propio tiempo para dejar bien guarnecidas las ciudades del litoral en previsión de algún desembarco que intentaran los japoneses.

Para ello ha ordenado que se activen cuanto se pueda el ten-

dido de la línea doble del transiberiano.

**Caballería rusa**

Madrid 27-8-30

Un formidable cuerpo de caballería rusa avanza hácia el Sur de Corea al objeto de unirse al cuerpo de ejército que ha pasado últimamente el río Yalú.

La reunión de estas fuerzas formará un poderoso cuerpo, que amenaza el flanco derecho de las posiciones que ocupan los japoneses.

**Descubrimiento en Varsovia**

Madrid 27-8-35

Varsovia.—La policía ha descubierto una imprenta clandestina en la que se publicaban proclamas incendiarias, excitando á los revolucionarios á levantarse.

Los empleados recibieron á tiros á la policía, á los que contestó ésta, resultando del choque tres heridos.

Se han hecho numerosas detenciones.

**Requisa de caballos**

Madrid 27-8-40

S. Petersburgo.—Se ha ordenado que los agentes del gobierno recorran las provincias ha-

ciendo una requisita de caballos con destino á los cuerpos de cosacos que están movilizándose.

Lóndr.s.—Insistese aquí en asegurar que los japoneses han desembarcado en el puerto de Nínchang, cuyo puerto han bombardeado.

**En Vladivostock**

Madrid 27-8-45

San Petersburgo.—Un telegrama de Vladivostock anuncia que el puerto se halla libre de hielos. Dos buques japoneses cruzaron á lo largo. Se esperan interesantes noticias.

**Tranquilidad en Port Arthur**

Madrid 27-8-50

Port Arthur.—Reina gran tranquilidad. Las tropas de tierra, de mar y toda la población soportan el estado de sitio con una calma y un coraje extraordinario. La pérdida del «Petroparlosk» y la muerte del almirante Makarof, de todo su estado mayor no ha desvanecido en lo mas mínimo la convicción de que la plaza de Port-Arthur es insuperable.

Los puntos débiles del lado de tierra como los del mar han sido armados y el efectivo de su guar-

nición ha sido aumentado todo lo posible. La plaza cuenta con municiones necesarias para sostener un sitio de un año.

**Comput en Rusia**

Madrid 27-8-55

Paris.—Corre en S. Petersburgo con insistencia el rumor de que la policía ha desubierto un vasto complot, en el que se encuentran complicadas cierto número de personajes políticos, contra el ministro del Interior Mr. Plewe. Se anuncia que en San Petersburgo y en las provincias se han llevado á cabo más de 500 detenciones.

Se habla de que pronto se verificarán otras.

El objeto de los conjurados era asesinar á Mr. Plewe, cuya impopularidad crece de día en día.

Por otra parte los conjurados tenían el propósito de hacer volar algunos edificios públicos.

TOS.—Tose el que quiere.—Use los Discoides Pectorales Rosselló.—Caja 2 reales Frasco 6.

Imprenta de F. Guasp, Morey,

**Servicio semanal entre**

**PALMA, ARGEL y MARSSELLA**

El rápido vapor francés

**BASTIAIS**

saldrá para Argel todos los miércoles y para Marsella todos los sábados

**A LAS CUATRO DE LA TARDE**

Avisos.—La carga debe estar en el muelle dos horas antes de la salida y los pasajeros una.

Los pasajeros para Argel deben presentar antes de tomar el pasaje, el certificado del Alcalde del pueblo en que conste las señas particulares de cada uno, visado por el cónsul de Francia.

Sin dicho documento y además el permiso de la autoridad militar los que tengan de 16 á 46 años no podrán embarcarse.

Para informes Benito Pomar  
AGENCIA EN EL MUELLE, 14

**SE COMPRAN Y VENDEN FINCAS**

CONSTITUCION DE HIPOTECAS

Calle de Rubí número 20, principal

**VAPORES DIRECTOS**

de este puerto para los de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Ponce, Mayaguez y Santiago de Cuba.

Saldrá de este puerto directamente á principios de Mayo el magnífico vapor

**Juan Forgas**

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y para Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de La Palma.

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía, Señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores, se sirvan dar inmediatamente aviso de la carga que tengan que embarcar en él para reservarles la cabida necesaria.

**La Catalana**

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO Á PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona: Dormitorio de San Francisco, 5

Agente General en Baleares: BALTASAR PUJOL, Unión 57, frente plaza del Mercado.—PALMA.

CASA FUNDADA EN 1847.

**EMPLASTOS POROSOS de Alcock**

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).

Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Clática, etc., etc. los emplastos de ALCOCK son superiores á todos.




Para dolores en la región de los riñones ó para la Debilidad de las Caderas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba. Donde haya dolor póngase un emplastro de Alcock.

FUNDADA 1752

**Píldoras de Brandreth**

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO

Agentes en España—J. URICH & CA., Barcelona

**Estrecheces Uretrales**

Urethritis-Prostatitis-Cistitis Catarros de la Vejiga

Dz. A. Salvati Costanzi, calle de la Diputación, 348, Barcelona

Curación radical garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias con los «Confites Costanzi» los únicos que calman instantaneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan á las vías génito-uritarias su estado normal. Una caja Confites Costanzi 5 pesetas.

**MALES VENEREOS** Purgación reciente ó crónica, gota militar, pérdidas seminales, úlceras, etc.; curación radical, milagrosamente en 8-10 días con los renombrados Confites ó inyección Costanzi, un frasco inyección Costanzi, pesetas 4

**SÍFILIS** Curación radical con el Antisifítico Roob Costanzi depratino insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas, erupción de la piel y cua quiera clase de sífilis sea ó no hereditaria, garantiza lo ser puramente vegetal; exento de todas substancias mercuriales que como es sabido son dañinas para la salud y evita á las personas que han usado esas substancias el que sufran las funestas consecuencias que aquellas producen.

Seguro del buen éxito de estos medicamentos, mediante un trato especial con el doctor A. Costanzi, en la calle de la Diputación, 349, se admite á los increíbles el pago una vez curado.

El Roob Costanzi es el remedio más recomendado por las celebridades médicas nacionales y extranjeras por poder tomar cualquier estómago y en cualquiera temporada; un frasco de Roob Costanzi, 4 pesetas.

Consultas médicas en la calle de la Diputación, 349, Barcelona, todos los días, y á las consultas que se hacen por escrito al inventor se contesta gratis y con reserva.

Estos medicamentos se encuentran en Palma de Mallorca en las acreditadas farmacias D-positos: Juan Valenzuela y en casa del inventor, calle de la Diputación, 349, Barcelona.

Torm: con: trem: spec: inye: fog: mor: 2: roob: qui: cal: dal: leg: cas: sal: par: zue.

**PAÑERIA ANGLADA Y LLAUGER**

Antigua casa de CAN BITLA, Jaime II 113 y 115

Siendo muy próximo el plazo fijado para el derribo del edificio que ocupa este establecimiento para la prolongación de la calle de Colón, anunciamos al público la ULTIMA BARATURA de todas las existencias de lanillas, jergas, armures, estambres, vicuñas, alpacas negras y de color, merinos negros, pantalenería y demás artículos del ramo de pañería, los cuales se detallan I precios FABULOSAMENTE BARATOS y SIN COMPETENCIA POSIBLE.

**No equivocarse: Pañería de Anglada y Llauger--Antigua Casa Bitla, Jaime II, 113 y 115**

CUENTOS AGENOS

Trece á la mesa

Mr. Bricard, después de haber fabricado guano artificial durante treinta años, se retiró de los negocios con una bien redondeada fortuna.

Tras pasó su fábrica de la llanura de Saint-Denis y se estableció en Epinay, en donde se hizo construir un castillo de estilo moderno que no tenía igual.

En aquella morada, todas las disposiciones adoptadas por el arquitecto parecían otros tantos retos lanzados al sentido común.

El cuerpo principal estaba formado por ángulos yuxtapuestos sin ningún orden; las ventanas, ya ojivales, ya elípticas, estaban adornadas con extraños dibujos; las paredes estaban llenas de caras esbóricas con cuernos; en el interior, las habitaciones tenían la forma de triángulos y eran de lo más incómodo; en cuanto al mobiliario, se componía de muebles que tenían la forma desvirtuada; tratando de imitar las flores de lis, semejaban corolas y el aspecto era grotesco.

La posterioridad no tendrá bastantes pullas para recordar nuestra época.

El estilo Imperio con sus liras es extravagante, pero no demuestra demencia.

Bricard y su esposa Prudencia, convencidos de que su morada era la última palabra de la elegancia y del chic, estaban embobados.

Como Bricard no tenía ocupaciones, se fastidiaba y se volvió ambicioso.

La ambición es hija de la ociosidad.

Había en Epinay una sociedad de gimnasia, fundada hacia algunos años, que se titulaba «Los vengadores de la muerte».

Como toda sociedad que se estima, tenía presidentes honorarios, presidentes efectivos y media docena de vicepresidentes, reales u honorarios, vocales, secretarios, tesoreros, etc.

Cada año se procedía á la elección de nuevo presidente.

Bricard decidió presentarse candidato.

Si lograba salir, podría inscribir un título en sus tarjetas:

*Isidro Bricard,*  
*Presidente de la Sociedad de gimnasia «Los vengadores de la muerte».*

Esto pone en evidencia y cuando se termina el mandato se conserva el título de expresidente, etc. Ya queda por toda la vida.

Entró en la sociedad como socio honorario, mediante un desembolso de 200 francos.

Ya dentro de la plaza, presentó su candidatura á la presidencia, halagó á los socios influyentes,

ofreció una bandera, barras fijas y un trapecio.

Se movió con tanto acierto, que cuando terminaron los poderes del presidente salió elegido.

Dió una comida, á la que invitó á las notabilidades: M. Anatolio Frilois, presidente saliente de los «Vengadores de la muerte», ex-subjefe del tren de bagajes; al vicepresidente Lebouille y á su esposa; á los Cruchot, sus sucesores en la fábrica; á comerciantes de la llanura de Saint-Denis; al teniente de alcalde del distrito, al jefe de bomberos y al notario maese Tapinois y su esposa.

Maese Tapinois fué quien autorizó la escritura de la fábrica y los fondos estaban depositados en su notaría.

Las invitaciones estaban redactadas así:

«M. Bricard, presidente de la Sociedad de gimnasia los «Vengadores de la muerte», y madame Bricard tienen el honor de invitarle á comer en su castillo el día...»

El día fijado y en el momento en que ya estaba puesta la mesa, Bricard advirtió con asombro que serían trece á la mesa.

Mme. Bricard estuvo á punto de desmayarse.

Ser trece á la mesa, verter el salero, poner los cubiertos en cruz, encontrar un ujier, todo el mundo sabe que son señales de desgracia.

—Es preciso buscar un invitado que haga catorce, dijo Mme. Bricard, muy pálida.

—No es muy fácil, contestó Bricard, pues hemos de comer dentro de media hora. ¡Tengo una idea! Voy á suplicar á mi peluquero que sea de los nuestros. Va bien vestido y será un invitado aceptable.

—¡Correl, dijo Mme. Bricard. ¡Con tal que acepte!

Cuando Bricard entró en la peluquería, el dueño, en mangas de camisa, y con un peine detrás de la oreja, iba á sentarse á la mesa con su mujer.

—Aún no ha comido, se dijo Bricard; llegó á tiempo.

—¿El señor quiere que le afeite? preguntó el peluquero.

—No, amigo mío, dijo Bricard; vengo á invitarle á comer en confianza, sin cumplidos.

—Señor, es demasiado honor, dijo el peluquero, sorprendido; muchas gracias.

—Usted me da un desaire; doy una comida íntima y he pensado en usted, como vecino.

El peluquero quiso excusarse. Bricard insistió.

—Entendidos, dijo, retirándose; vístase usted, pues le esperaré.

El peluquero se puso la levita nueva, se perfumó, se rizó y llegó al castillo al mismo tiempo que los demás invitados.

Mme. Bricard le hizo una acogida muy afectuosa.

Todos los invitados estaban presentes, excepto el teniente de alcalde.

Bricard dirigía miradas desesperadas á la puerta. Los invitados se impacientaban y Mme. Bricard les suplicó que se sentaran.

—¡Pero somos trece! exclamó Mme. Cruchot con espanto.

—Esperamos al teniente de alcalde, dijo Bricard; tengan un poco de paciencia.

Un factor trajo un billete anunciando que el teniente de alcalde no podría ir.

¡Consternación general!

Mme. Cruchot, cuya respiración era bastante fatigosa, se abanicaba con el pañuelo.

—¡Trece á la mesa! murmuraba.

—Crea que lo siento, dijo Bricard. Estoy desesperado, pues no podía prever...

—Uno de nosotros morirá antes de un año, dijo el jefe de bomberos, que no tenía nada de miedoso.

—¡Oh! ¡Dios mío! ¿Quién? preguntó Mme. Lebouille.

El capitán se puso á reír.

—No hay que reírse, dijo severamente M. Anatolio Frilois. No se pueden gastar bromas con los presagios.

—Esto trae desgracia, dijo Mme. Lebouille.

—¿Cómo, usted, vengador de la muerte, tiene miedo? dijo el capitán á Frilois.

—No tengo miedo, capitán, pero no gasto bromas cuando se trata de cosas serias.

—Yo no podría comer dijo Mme. Cruchot.

—Ni yo tampoco, añadió Mme. Lebouille.

Bricard dirigió una mirada asustada al peluquero.

Le llamó aparte.

—Mi querido amigo, le dijo; estoy desesperado. ¡Me consideraba tan dichoso al tenerle en mi compañía; pero solamente usted puede sacarme de un apuro.

—Ya comprendo, dijo el peluquero, algo ofendido; usted desea que me retire.

—No me atrevía á suplicárselo.

—Está bien, me vuelvo á casa.

—Dispenseme usted, dijo Bricard, acompañando al peluquero, que regresó á su casa de bastante mal humor.

Los invitados respiraron.

No eran más que doce.

La criada sirvió la sopa.

De repente se presentó el teniente de alcalde.

—Perdone usted, dijo á Bricard, creí que no podría venir; pero afortunadamente no ha sido nada y ya estoy aquí.

Se le hizo un recibimiento de los más fríos.

Estaba reconstituido el fatídico número trece.

—Voy á buscar al peluquero, dijo Bricard.

El peluquero se había quitado la levita y se disponía á comer.

—Querido amigo, le dijo Bricard le suplico que vuelva á venir, pues no queremos comer sin usted.

—Pero... será el que hará trece.

—Tranquícese usted; ya no se trata del número trece.

Después de haberse hecho rogar un rato, el peluquero se volvió á poner la levita y consintió en volver al castillo.

Su llegada fué saludada con aplausos.

La criada sirvió una soberbia trucha.

De repente, Mme. Cruchot, á quien tantas emociones habían puesto enferma, tuvo un ataque de nervios.

La llevaron al salón, le hicieron respirar vinagre, bencina, espíritu de vino, etc.

Cuando se hubo calmado, dijo que no volvería á sentarse en la mesa, que podían acabar de comer sin ella.

Los convidados volvieron á sus sitios.

Volvían á ser trece.

Bricard recurrió de nuevo al peluquero y le suplicó que le sacara de apuros.

El peluquero, completamente enojado, se retiró.

Sirvieron la trucha.

Mme. Cruchot, completamente restablecida y tranquilizada, entró en el comedor.

¡Era el colmo de la desdicha! ¡El peluquero acababa de salir! Bricard corrió en su seguimiento, y le alcanzó en la puerta de su tienda y le imploró que hiciera el número catorce.

Esta vez el peluquero se negó rotundamente.

Bricard volvió solo.

La comida terminó lúgubremente.

Se vió claramente que todos trataban de apartar de su mente los siniestros presentimientos que hacía nacer el fatídico número.

Únicamente el capitán de bomberos gastaba algunas bromas que quedaban sin eco.

—Yo, afirmo, me bu lo del número trece, y usted, maese Tapinois, cree que trae desgracia, preguntó al notario.

—¿Quién lo sabe, contestó maese Tapinois, con sonrisa sardónica.

Terminada la comida, todos se retiraron apresuradamente.

«Lo que tiene que suceder, sucede en el momento oportuno», como canta Valentina en el «Faust».

Tres días después, maese Tapinois se fugó, llevándose 800.000 francos y además toda la fortuna de los Bricard.

Estos tuvieron que poner en venta el castillo, pero nadie lo quiso comprar.

Actualmente están de porteros en mi casa, y por ellos supe esta historia tan dolorosa.

Eugenio Fourrier

El perro-pararrayos

Si poseéis un perro no temáis los efectos de las tormentas. El perro es el mejor pararrayos que se ha descubierto. Así lo afirman sapientísimos físicos, sin excluir á Franklin y Arago.

Fúndanse los que tal cosa aseguran en la infinidad de casos en que las exhalaciones han mantado á perros que estaban con sus amos en el campo ó en su casa, sin que el último sufriera los efectos de la descarga.

Cítase, entre multitud de ejemplos aislados, lo acaecido el 11 de Julio de 1819 en la iglesia de Chateau-neuf-les-Montiers durante la misa, donde una exhalación que penetró en el templo sólo mató á seis perros que allí se encontraban.

Los animales deben ser los predilectos del rayo, porque muchas veces se ha visto que en el campo son destruidos los ganados, y en cambio quedan inmunes los pastores.

Arago cita el hecho de un arriero que caminaba por las inmediaciones de Chartres entre un caballo y una mula, y que al recibir la descarga eléctrica, sólo perdió el sombrero y sufrió ligeras quemaduras, mientras los dos animales cayeron muertos en el acto.

Arago recomienda que durante las tempestades permanezcan aislados en una habitación, lejos de los muros, y si es posible en pie sobre un taburete para no tocar al suelo, y procurando no conservar en los bolsillos ningún objeto metálico.

Otros preconizan como remedio infalible el meterse en la cama, pero ese recurso antiguo carece de eficacia.

Lo mejor, por ahora, según los sabios más modernos, es el perro-pararrayos.

Centro de Anuncios

Juan Gonzalez  
Plaza de Santa Eulalia 10, Palma de Mallorca

Arrendatario de los anuncios de *La Almodovar, La Ultima Hora, La Tarde y El Liberal.*

Tarifa para LA TARDE  
A 0'15 pesetas línea ancha una columna.

Anuncios permanentes á precios convencionales.

Combinaciones para los cuatro periódicos.

Anuncios mortuarios.  
Placense tarifas  
Plaza de Santa Eulalia, 10  
CENTRO DE ANUNCIOS

324 KARENINE

—Siempre está fuera. Apenas le veo.

—¿No ha ido aún al campo para vender al bosque?

—No, pero siempre me dice que tiene la intención de hacerlo.

—Entonces es necesario que nosotros le demos el buen ejemplo.

—¿Y tu, ¡Kitty, sabes lo que has de hacer? Te levantas una mañana temprano, una mañana que haga buen tiempo, y te dices á ti misma: Pero si yo estoy buena, si estoy alegre porque no he de emprender de nuevo aquellos paseos matinales con papá? ¡Eh?

A estas palabras, tan tiernas en su sencillez misma, Kitty se turbó como si le hubiesen hechado en cara un delito: —St, él lo sabe todo, lo comprende todo, pensaba, sus palabras significan que cualquiera que sean mis humillaciones debo dominarlas.

No tuvo fuerzas para contestar, derramó lágrimas y se fué á llorar á su habitación.

325 TOLSTOY

—Ya has hecho alguna de las tuyas!—dijo la princesa dejándose llevar de la cólera contra su marido. Le dirigió una sarta de convenciones. El príncipe que al principio escuchó con mucha calma sus recriminaciones se amoscó al fin. La princesa seguía:

—¡Me da tanta pena la pobrecita! ¡No comprendes cuanto sufre á la menor alusión á la causa de su mal! ¡Ah! ¡que fácil es equivocarse al querer juzgar á la gente!

Y en el cambio del tono de su voz Dolly y el príncipe comprendieron que se refería á Wronsky.

—No comprendo, —añadió, — porque no existen leyes para castigar acciones tan bajas y tan viles.

El príncipe se levantó con el rostro sombrío y se dirigió hacia la puerta como si quisiera evitar la discusión pero al llegar al umbral se detuvo exclamando:

—¡Leyes! las hay, mujer sin reflexión, y puesto que me obligas

328 KARENINE

La princesa se sentía demasiado culpable para no tomar el único partido que tenía, esto es, el de enojarse.

—¿Es que no soy nada yo en esta casa? Soy una loca? Cada uno quiere ahora obrar solamente según su capricho y hacer sólo lo que se le mete en la cabeza. A la madre no se le dice nunca ni una jota y luego...

—Mamá, yo voy á hablar con ella.

—Anda con Dios; yo no te lo impido, —respondió la madre.

III

Al entrar en el gabinete de Kitty, tapizado todo de color de rosa y lleno de *bibLOTS* de Sajonia, recordó Dolly el placer que habían experimentado ambas cuando decoraban el año anterior esta habitación. ¡Qué felices y que contentas estaban entonces! Ahora ella sentía un frío en el corazón al mirar á su hermana inmóvil sentada en una silla baja, cerca de la

331 TOLSTOY

médico había dicho, pero aunque éste había hablado largamente usando frases de gran efecto, nadie pudo resumir exactamente su discurso. El punto interesante era la decisión con respecto al viaje.

Dolly suspiró involuntariamente; iba á perder á su hermana, á su mejor amiga, y se afigió. ¡Era para ella la vida tan poco grata! Las relaciones con su marido le parecían cada día más humillantes; la reconciliación que Ana había negociado entre ellos había durado poco y la unión de la familia amenazaba estrellarse en los mismos escollos. Estaban Arcadie-vitch no estaba casi nunca en casa y no le dejaba sino muy poco dinero.

La sospecha de su infidelidad seguía corroyendo á Dolly pero al recordar con terror los sufrimientos que le habían ocasionado en otro tiempo los celos y tratando ante todo no abandonar la vida de familia, prefería dejarse engañar,

**EN ESTA IMPRENTA**  
 se hacen toda clase de trabajos  
 tipográficos:  
 FACTURAS,  
 FOLLETOS,  
 REVISTAS,  
 VOLANTES,  
 MEMBRETES,  
 ETIQUETAS,  
 TARJETAS DE VISITA —  
 CARTELES Y EMBLEMAS  
 PARA FUNCIONES RELIGIOSAS  
 TANTO EN NEGRO COMO EN COLORES  
 Como también se confeccionan:  
**RECORDA TORIOS**  
 y  
**ESQUELAS MORTUORIAS**

**Se vende**

Dos casas y cuatro pisos en buenas condiciones y libres de toda servidumbre.  
 Informarán al telefon 26—y—28 Arrabal Sta. Catalina.

**VAPORES CORREOS**

**SALIDAS DE PALMA**  
 Para Barcelona (directo): Lunes, martes y Sábados a las 6'30 tarde.  
 Para Barcelona (procedente de Ibiza): jueves a las 6'30 tarde.  
 Para Barcelona (via Alcudia): Domingo a las 2 tarde.  
 Para Valencia (escala en Ibiza): Miércoles a las 12 del día.  
 Para Alicante (escala en Ibiza): Viernes a las 12 del día.  
 Para Mahon (directo): jueves a las 6'30 tarde.  
 Para Mahon (via Alcudia): Martes a las 2 tarde.  
 Para Ibiza (procedente de Barcelona): Domingos a las 9 mañana.  
 Para Ibiza (via a Valencia): Miércoles a las 12 del día.  
 Para Ibiza (via a Alicante): Viernes a las 12 del día.  
**ENTRADAS EN PALMA**  
 De Barcelona (directo): Martes, Jueves y Viernes a las 7 mañana.  
 De Barcelona (via a Ibiza): Domingos a las 7 mañana.  
 De Barcelona (via Alcudia): Miércoles a las 9 mañana.  
 De Valencia (escala en Ibiza): Sábados a las 7 mañana.  
 De Alicante (escala en Ibiza): Lunes a las 7 mañana.  
 De Mahon (directo): Miércoles a las 6 mañana.  
 De Mahon (via Alcudia): Lunes a las 9 mañana.  
 De Ibiza (via a Barcelona): Jueves a las 2 tarde.  
 De Ibiza (procedente de Valencia): Sábados a las 7 mañana.  
 De Ibiza (procedente de Alicante): Lunes a las 7 mañana.

**Es ca d' Inca**

SEGONA EXIDA D' AQUEST  
 Setmanari mallorquí que surt a llum a la mateixa ciutat del cà embarrat. Lladra (y no mossega) cada diumenje y se ocupa de lo profitós p'el país, defensant la Santa Fé Católica, (qui ho posé en duple que vegí els números publicats, que estan per mostra a se llibreria de D. Felipe Guasp, carré d' en Morey.—Palma hont s' admeten suscripciones per una peseta cada trimestre.

**Instituto Español**

**Seguros sobre enfermedades**  
 DOMICILIADO EN BARCELONA, PLAZA DE LA UNIVERSIDAD  
 Capital de garantía 150,000 pesetas.  
 Movimiento anual de fondos 500,000 pesetas

**Jubileo extraordinario para las Islas Baleares**

Cuenta corriente con el Banco de España, Banco de Barcelona y Crédito Lionés.  
 Contiene 300 sucursales en España con un total de **50,000 ASOCIADOS**  
 Pueden asegurarse para sus enfermedades y para la invalidez, hombres y mujeres desde 12 a 54 años, mientras al ingresar disfruten de perfecta salud.  
 Pagando la prima mensual de una peseta y diez céntimos se tiene derecho a tres pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor, y dos en la de Cirugía menor.  
 Pagando dos pesetas y diez céntimos, se cobran cinco pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y cuatro a las de Cirugía menor.  
 Pagando cinco pesetas y quince céntimos, se cobran diez pesetas diarias en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y siete en la de Cirugía menor.  
 Pagando 60 céntimos los que no pasan de 40 años, y setenta céntimos y los que pasan de dicha edad, el asegurado tiene derecho a una peseta cincuenta céntimos diarios en las enfermedades de Medicina y Cirugía mayor y a una en las de Cirugía menor.  
 Los que al efectuar el seguro tengan 40 años pagarán veinticinco céntimos más cada mes si su seguro es de una ó dos pesetas mensuales, y cincuenta céntimos si es de cinco pesetas.  
 Los imposibilitados cobran: una peseta diaria en los seguros de peseta al mes, una peseta y cincuenta céntimos los de dos, y dos pesetas diarias los de cinco pesetas mensuales. Los que pagan 60 ó 70 céntimos, cobran en la invalidez cincuenta céntimos diarios.  
 En caso de defunción el Instituto paga, según su Reglamento, ochenta pesetas si el seguro es de cinco pesetas; cuarenta si es de dos; veinticinco si es de una y doce pesetas cincuenta céntimos cuando es de 60 a 70 céntimos.  
 Médico en Palma Dr. D. Jaime Font y Monteros calle Serifá 27.  
**REPRESENTANTE**  
 D. Juan Gonzalez, Plaza Santa Eulalia 10.  
 AGENTE GENERAL DE LAS ISLAS BALEARES  
 D. Giro Pastor: Plaza Santa Eulalia 10.

**Fábrica de Acido Carbónico y Líquido**

**GARNIER Y COMPAÑIA**  
 ALDANA, 12—ENTRESUELO,—BARCELONA  
 Depósito de Máquinas y aparatos para fabricar limonadas, sifones, nectars y toda clase de bebidas gaseosas.—Facil manejo, economía é higiene. Venta á plazos y al contado.  
 Para informes y precios, dirigirse al Representante en Palma, calle del Mar número 47.

**ALMACENES SAN JOSÉ**

**BRONDO ESQUINA BORNE**  
**Grandes Novedades**  
 para Primavera y Verano  
 Sedería, Lanería y Artículos de fantasía. Nueva Sección de fantasía  
**LA CASA QUE VENDE MAS BARATO**

**HARINA BEBE LACTEADA**

PREPARADA CON LECHE PURA DE LA MONTAÑA—SANTANDER  
**El mejor alimento para los niños**  
 Normaliza las funciones digestivas corrigiendo en unos pocos días los desarreglos intestinales y dando á aquellos salud, robustez y alegría.  
 Representantes exclusivos para Cataluña y Baleares: Plaús y Prat, Pasaje 3—BARCELONA

**COMISIONES Y REPRESENTACIONES**

**Gabriel Pericás**

Plaza Htarazanas, 11, principal  
 PALMA DE MALLORCA

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**

Servicio de trenes para viajeros que rige desde el 20 de Octubre de 1899:  
 De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana, 2 y 6'15 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.  
 De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'15 (mixto desde Empalme) tarde.  
 De Manacor hasta Palma: á las 2'30 (mixto) 6'30 mañana y 5'15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanitx y La Puebla: á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto desde el Empalme) tarde.  
 De La Puebla hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

**Diligencias para los pueblos**

PUEBLOS	PUNTO DE PARADA	Salida de Palma	Llega a
Andraig . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.	
S' Arracó . . .	c. Pelaires, 98.	2 t. 7 m.	
Capdellá . . .	c. Santacília.	2 t. 8 m.	
Calviá . . . .	c. Santacília.	2 t. 8 m.	
Esporlas . . .	p. Olivár.	2 t. 9 m.	
Establiments.	p. Olivár.	2 t. 9 m.	
Estalenchs . .	p. Olivár.	2 t. 9 m.	
Banyalbufar .	p. Olivár.	2 t. 9 m.	
Puigpuñent . .	p. Olivár.	2 t. 9 m.	
Valldemosa . .	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m.	
Deyá . . . . .	c. S. Miguel, 84.	2 t. 8 m.	
Sóller . . . . .	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.	
Bunyola . . . .	c. S. Miguel, 80.	2 t. 8 m.	
Lluchmayor . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8 m.	
Santanyi . . . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30.	
Campos . . . . .	c. Bauló, 6.	2 t. 8'30.	
Sancellas . . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30.	
Sta. Eugenia . .	p. San Antonio.	2 t. 8'30.	
Felanig . . . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	
Algaída . . . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	
Monturri . . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	
Porreras . . . .	p. Mercadal, 13.	2 t. 6 m.	

**En la librería de**

**GUASP, — Morey 6,**  
 se hallan de venta toda clase de **Misales,**  
**Devocionarios,**  
**Breviarios, y**  
**Semanas Santas,**  
 procedentes de las **PRINCIPALES LIBRERIAS**  
 de Turin, Malinas, Ratisbona,  
 Turnay, Madrid y Barcelona.  
 A PRECIOS ECONÓMICOS —  
 —DOS REDUCI

**OBRAS DE RAMON LLULL**

**TOMO I**  
*Llibre del Gentil e los Tres Savis,*  
*Llibre de la Primera e Segona Intenció,*  
*Llibre de Mil Proverbis.*  
 textos originales publicados ilustrados con notas y variantes por JERÓNIMO ROSSELLÓ de la Real Academia de la Historia, prólogo y glosario de M. ORRADOR Y BENNASAR.  
**TOMO II**  
*Arbre de Filosofia d' Amor,*  
*Llibre de Oració,*  
*Llibre de Dev, de Consenssa*  
*de Dev, del Es de Dev*  
 transcripción, notas y variantes por JERÓNIMO ROSSELLÓ; prólogo de MIGUEL COSTA Y LLOBERA presbítero.  
 Esta interesante obra se halla de venta en la librería de Guasp, Morey, 6, al precio d 10 pesetas.

**Nodrizza** Se ofrece una de 20 años de edad y leche de un mes, que desea encontrar criatura para lactar en casa de sus padres.  
 Informarán: Imprenta de don Felipe Guasp, Morey 6.

**VIDA DEL**

**BEATO RAIMUNDO JULIO**  
 mártir y doctor iluminado  
 escrita en castellano por el sabio lulista  
 R. P. D. ANTONIO RAIMUNDO PASCUAL  
 monge cisterciense y publicada ahora por primera vez por la «Sociedad Arqueológica Luliana».  
 Consta la obra de dos tomos y se vende al PRECIO DE SEIS REALES, EN LA LIBRERÍA — de GUASP, Morey, 6. —

**CARRERA DEL MAGISTERIO**

Y PRIMERA ENSEÑANZA  
 Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de  
**Don Jaime Terrés**  
 Maestro Normal y Bachiller, que vive Apuntadores, 45, entresuelo.

**TELEGRAFOS**

Estaciones de servicio permanente: Palma. — Estaciones de servicio completo Ciudadela, Mahón, Ibiza y Sóller. — Estaciones de servicio limitado (de 9 á 12 m. — de 2 á 7 t.): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraig, y Sóller. — Estación semafórica: Bajolí, en la isla de Menorca

despreciándose á sí misma por esta debilidad suya que no sabía dominar.  
 Los cuidados de una familia numerosa le imponían por otro lado una carga tan pesada...  
 —¿Cómo están los niños?— preguntó la princesa.  
 —Nunca me faltan pesadumbres y desgracias. Lili está en cama y temo que su mal es la escarlatina. He salido sólo para saber de vosotros, temiendo que me será imposible volver otro día.  
 El viejo príncipe entró en aquel momento, presentó su mejilla al beso de Dolly cambiando algunas frases con ella, y dirigiéndose después á su mujer, le dijo:  
 —¿Qué habéis decidido? ¿Marcháis? Y yo ¿qué haré sólo?  
 —Creo, Alejandro que lo mejor será que te quedes.  
 —Como quieras.  
 —Por qué no había de venir papá con nosotras, mamá?— dijo Kitty;—sería más cómodo para él y para nosotras.

beso húmedo de la princesa. Y se marchó.  
 Dolly con su instinto materno hubiera seguido á Kitty á su habitación, comprendiendo que con ella era necesaria una cura moral, pero al oír las reconvencciones de la madre y las palabras cólericas del padre había tratado de intervenir en la medida que el respeto filial lo permitía. Cuando el príncipe salió dijo á su madre:  
 —Quería decirle á V. mamá... no se si V. lo sabe, que Levine tenía la intención de ir á Kitty, cuando vino aquí la última vez. Se lo dijo á Esteban...  
 —Bien... No comprendo...  
 —¿Quizá Kitty lo ha rechazado. ¿No se lo ha dicho á V?  
 —No, no me ha hablado de nada. Es demasiada orgullosa. Pero sé que todo esto viene de aquel...  
 —Pero ¿ha reflexionado V. en las consecuencias que resultaría de haber reusado á Levine. Recapítale V. que si Kitty fué tan infamemente engañada...

á explicarme te diré que la verdadera culpable en todo este asunto eres tú tú sola. Hay leyes contra todos estos advenedizos y las habrá siempre. Aunque viejo, ya habría yo sabido castigar á ese, si V. no hubiera sido la primera en traerlo á casa. Ahora puede V. curarla: ¡vaya V. á enseñarla á todos ¡esos charlatanes!  
 El príncipe habría seguido en este tono, si la princesa como acostumbra hacerlo ten todas las cuestiones graves, no se le hubiese sometido y humillado.  
 —¡Alejandro, Alejandro!—murmuró deshaciéndose en lágrimas y acercándose á él.  
 El príncipe calló cuando la vio llorar.  
 —Sí, si ya ¡que es muy duro para ti también! pero ¡basta! ¡basta! No llores... El mal no será grande ¡y Dios es misericordioso, —añadió sin saber lo que decía á causa de la emoción que experimentaba y al sentir en su mano el

El anciano se acercó á Kitty y le pasó cariñosamente la mano por los cabellos Ella levantó la cabeza sonriéndose un poco al mirarle. Sabía que su padre solo, aunque hablaban poco, la comprendía bien. Era la menor y por consiguiente la favorita del príncipe. Su tierno afecto por ella lo hacía mucho más perspicaz.  
 Cuando su mirada se cruzó con la de su padre que la consideraba atentamente, le pareció que leía en su alma todo lo que había en ella de malo.  
 Se ruborizó y le presentó la frente esperando un beso, pero él se contentó con jugarle con sus cabellos diciendo:  
 —¡Cuánto aborrezco estos chignons! no le permiten á uno tocar la cabeza de su hija; toca uno los cabellos de alguna buena mujer muerta Dios sabe cuándo. Y bien Dolinka ¿qué hace tu monigote?  
 —Nada, papá,—dijo Dolly comprendiendo que se refería á su marido.